

Murcia

EL LIBERAL

Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes

En el resto de España: 5 pesetas trimestre

25 ejemplares 75 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

EL LIBERAL en Murcia

ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN DE MURCIA Y EN LA REGIÓN.

EL LIBERAL INVITA A LOS ANUNCIANTES A PRESENCIAR SUS TIRADAS.

La Sección de Sementales

CONCESION A MURCIA

Ayer tuvimos el gusto de hablar con el diputado a Cortes don Angel Guirao, que llegó procedente de Madrid.

Nos manifestó el señor Guirao a las preguntas que le hicimos sobre los distintos problemas murcianos, que la Sección de Sementales es cosa con la cual contará Murcia desde el próximo Mayo.

Nos relató su entrevista con el general Pando, al cual expuso los deseos de esta capital de albergar esa tan benéfica Sección, a lo que le contestó el Director de la Cría Caballar, que Murcia será dotada de ese beneficio.

Sobre lo de Valencia dijo el general que no ha sido un Depósito lo que se le ha concedido, sino una Sección que tenía pedida, como se le concederá a nuestra capital si ofrece local conveniente.

Para esta Sección de esta región como para otra que se establecerá en Betanzos, se elegirán los sementales de los que se adquirieron en las compras que van a hacerse o que se han comenzado a hacer ya.

Hemos logrado, pues, con nuestra pertinaz campaña y con el celo de nuestros representantes, una cosa más que beneficia a Murcia y por ello sentimos honda alegría, porque en este nuevo triunfo vemos triunfar nuestra política, que no será otra que aquella que conquista el progreso a que tiene derecho nuestra región, sin fijarnos en los colores de las banderas, como hemos dicho tantas veces y como venimos demostrando.

Sobre este asunto, también tuvimos el gusto de hablar con el alcalde señor Llanos, expeniéndole verbalmente los ofrecimientos que se nos habían hecho.

El señor Llanos nos dijo que solo espera que el buen murciano don José García Martínez haga su oferta oficialmente al Ayuntamiento, para que este, fundándose en ella, comunique al general Pando la existencia de local para instalar la Sección de Sementales de Murcia.

Y con este quedará terminada esta benéfica cuestión.

La naranja

También hablamos tanto con el señor Guirao, como con los señores Díez de Revenga y Cierva sobre la cuestión de la naranja y todos ellos nos dieron noticias pesimistas, que coinciden perfectamente con el telegrama que nuestro corresponsal nos remitió y que publicamos en la edición de ayer.

El Gobierno inglés no es que se oponga sistemáticamente a la exportación de la naranja, sino que no permite en modo alguno que este fruto vaya a Alemania, porque ha sabido que los alemanes han sacado de la naranja una pulpa, que viene a sustituir a la mateca.

¡Lo que ingenia el hambre y lo que hace la química!

Alicante al día

La Casa de Correos

La oportuna real orden convocando a un nuevo concurso para la adquisición de terrenos con destino a la construcción de la Casa de Correos en esta capital, ha sido firmada ya.

Fija dicha real orden para la admisión de proposiciones un plazo de veinte días.

Inmediatamente que transcurra el indicado plazo y si alguno de los terrenos que se ofrecen merece ser aceptado, se convocará a un nuevo concurso de planos para el edificio.

Serán invitados muy especialmente para que concurren al expresado concurso los arquitectos alicantines.

El director general de Comunicaciones Francos Rodríguez manifiesta muy interesado en que nuestra capital sea dotada lo más pronto posible de tan necesaria mejora.

Los conciertos populares

Durante la mañana se ha visto concurridísimo el paseo de los Mártires y las terrazas de los cafés de la Explanada,

Seguimos disfrutando de una temperatura primaveral.

La banda municipal de música ha dado su acostumbrado concierto a mediodía.

Ha sido aplaudidísima, viéndose obligada a repetir algunas composiciones del programa.

Manuel Falla

Se encuentra en esta capital el ilustre músico español Manuel de Falla.

Este permanecerá varios días en Alicante.

Deseamos al eminente autor de «La vida breve» que su estancia entre nosotros le sea grata.

Enrique Borrás

Con la representación de «El alcalde de Zalamea» hizo anoche su presentación en nuestro principal coliseo la compañía dramática que, dirigida por Martínez Sierra, recorre triunfalmente España.

Asistió una concurrencia selecta y muy numerosa.

Enrique Borrás fué repetidamente ovacionado en la interpretación del papel de Pedro Crespo.

La compañía, en conjunto, mereció el agrado del público.

Sucesos locales

Los esposos Pascual Fernández Vazquez y Fernanda del Pozo Belas rñeron ayer con sus vecinas Carmen Balaguer Verdú y Josefa García.

Los guardias de Seguridad números 56 y 66 han denunciado el hecho.

Noticias

En el tren correo ha regresado esta mañana de Madrid el jefe de los liberales alicantinos don Alfonso de Rojas.

Fué recibido por inmenso número de correligionarios.

De Madrid ha regresado el ilustre abogado alicantino don José Guardiola Ortiz.

Ha sido destinado a prestar servicios en Alicante nuestro estimado amigo el oficial de teléfonos interurbanos don Antonio Muñoz Aguirre, que servía en la central de La Ceruña.

Enhorabuena al amigo Muñoz.—23 Enero.

EL CENTENARIO DE CERVANTES

Concurso del «Heraldo». Dibujos alusivos a episodios del «Quijote»

El «Heraldo» de Madrid, deseoso de cooperar con alguna iniciativa al mayor brillo de las fiestas del centenario de Cervantes, se propone brindar estímulos a la inspiración de nuestros artistas, ofreciendo tres premios en metálico a los tres mejores dibujos originales que reciba sobre episodios del «Quijote».

La obra de Cervantes ha sido fuente inagotable de ideas para los millares de críticos y de intérpretes que en todo el mundo han tributado homenajes de admiración con sus glosas, escolios, apostillas y comentarios al soberano maestro del arte de decir y al genio creador de caracteres inmortales. Le seguirá siendo a perpetuidad, para los que aspiran a la expresión de la belleza por todos los medios.

El «Heraldo» de Madrid, aprovecha la ocasión del centenario cervantino para invitar a nuestros artistas a un concurso, que será nueva representación de la grandeza del «Quijote» y mensaje de honor y de respeto a quien supo arrebatrar a la Naturaleza impasible los fueros de la verdad y de la vida.

BASES DEL CONCURSO

El concurso quedará abierto a partir del día 1.º de Febrero próximo, y se cerrará el 15 de Marzo.

Todos los dibujos aceptables a juicio del Jurado de admisión, se publicarán en el «Heraldo» de Madrid.

En los dibujos se empleará cualquiera de los procedimientos corrientes; esto es: a pluma, a la tinta china, al claro-oscuro de sepia e blanco y negro y al gouache, todos sobre papel blanco, y tendrán las dimensiones de 45 centímetros de ancho por 33 de alto.

Los originales estarán en un lema, que irá también en una plica con el nombre del autor, y deberán contener la indicación del episodio a que se refieran.

El «Heraldo» de Madrid, no devolverá a sus autores ninguno de los dibujos premiados ni admitidos para la reproducción en sus páginas.

Con todos los dibujos que se admitan se celebrará una Exposición en la

Corte, patrocinada por el «Heraldo» de Madrid.

LOS PREMIOS

Serán tres. El primero, de 1.000 pesetas. El segundo, de 500 pesetas. Y el tercero, de 250 pesetas.

EL JURADO

El Jurado de admisión y calificación estará constituido por los siguientes señores: D. José Villegas, D. Antonio Muñoz Degrain, don Mariano Benlliure, D. José Moreno Cabanero y D. Alejandro Saint-Aubin.

Todo lo relativo a la colaboración política y literaria de EL LIBERAL es de la exclusiva competencia de su director.

EL LIBERAL solo publicará los trabajos de colaboración que su director solicite.

No se devuelven los originales que se reciban ni se mantiene correspondencia acerca de ellos.

Para «El Heraldo»

Nos explicamos que nuestro colega El Heraldo escriba las cosas que escribe, por el solo hecho de que en nuestras informaciones políticas, todas ellas rigurosamente exactas, porque son de las que se pueden comprobar en el unánime rumor público, reflejan lo que por el momento existe.

Y como en esas combinaciones del vulgo pregonan, alguna persona afecta a dicho periódico se ve desafiada, achaca a EL LIBERAL no sé cuántas cosas de las cuales nos reímos.

¿Qué culpa tiene EL LIBERAL de que las combinaciones electorales vayan por esos derroteros?

Cumplimos con un deber de información y lo seguiremos cumpliendo exactamente sin pensar por nuestra parte comentario alguno en estos asuntos.

Y cuando el vulgo, el rumor autorizado y las personalidades bien enteradas nos rectifican algo de lo que llevamos dicho, tal y como sea lo diremos, con nombres y apellidos.

Hasta ahora, lo dicho está en pie, porque sigue siendo la opinión general y nosotros con ella vamos.

En cuanto al señor Payá, es inútil que el colega pretenda mezclarlo aviesamente en este asunto para presentarnos como enemigos del partido liberal. ¡Qué gracia!

El Heraldo puede hacer oposiciones a órgano de partido, que nosotros no le estorbamos para ello; pero tenga por seguro, que la amistad que nos unió y que nos une con el señor Payá nos seguirá uniendo y nos honraremos con ello, porque sabemos que él siempre nos correspondió: en esta amistad no media interés de ningún género; por eso será muy difícil que el colega la consiga quebrantar.

Y explicadas están suficientemente la intención del colega y la nuestra.

TEATRO ROMEA

Tournee Villagómez

La empresa del teatro Romez nos va a dar una vez más prueba de su celo y actividad para proporcionar a Murcia espectáculos artísticos dignos de la importancia de esta capital.

El gerente de la referida empresa don Anselmo Lorenzo está ultimando todos los detalles referentes a la actuación de la notabilísima compañía de dramas modernos que dirige el famoso primer actor don Francisco A. de Villagómez y en la que figura como primera actriz la aplaudidísima artista Teresa Molgosa.

Debutará la compañía el próximo día 23, con una obra de gran atracción y espectáculo.

Gran acierto es el de la empresa al contratar a Villagómez, comandante pulcro y distinguido que en Murcia cuenta con grandes simpatías, donde actuó ha cinco años haciendo un importante donativo para nuestras fiestas de Abril, lo que mereció que en justa recompensa se le nombrara de la Junta Sardinera.

Tan conpenetrado está Villagómez con nuestro público, que cuando trabaja en el Romez cree estar ante unos conocidos y estimados amigos ante los cuales expone su arte exquisito, correspondiendo Murcia al actor con nutridos y entusiastas aplausos.

Al hacer su reaparición Villagómez en Murcia, hay gran expectación por

volverle a ver trabajar, dado el tiempo que hace que no se le ha visto, y sabiéndose que hoy cuenta su compañía con un escogido repertorio de obras modernas, y en especial de dramas policíacos que le están haciendo obtener éxitos ruidosísimos. Mañana publicaremos la lista de la compañía.

Política local

La Juventud Conservadora.—Un banquete

Ayer tarde a la una se celebró en el local del Circulo Conservador el banquete con que la Juventud de dicho partido obsequió a sus concejales señores Giner Hernández, López-Mesas, Sanz García, Flores Guillamón y Martínez Fortúa.

Al acto, que resultó brillantísimo, concurrieron exclusivamente los socios de dicha entidad, sumándose más de ciento cincuenta comensales entre los que se contaba lo más selecto de nuestra juventud intelectual junto a prestigiosos elementos de nuestra industria y comercio.

El banquete, muy bien servido por la cocina del Casino, trascendió en medio del mayor entusiasmo.

A la hora de los discursos hizo uso de la palabra el señor Martínez Ladrón de Guevara para ofrecer el banquete en nombre de la agrupación política, haciendo protestas de su monarquismo y teniendo grandes elogios para los festejados, que son muy aplaudidos.

El señor Calderón en nombre de la comisión de organización y propaganda, tuvo párrafos muy elocuentes hablando acerca de la evolución que es precisa en el partido liberal, ya que el partido conservador ha avanzado. Ensalza la labor económica de don Juan de la Cierva, para regenerar el país, detallando la de don Isidoro en el ramo de obras públicas. Tiene frases de estímulo para los nuevos ediles.

Los señores Nevado y Saez en nombre de la Juventud de La Unión se adhieren con oportunas frases de encomio a este importante organismo político; y los señores Sanz y Giner hablan en representación de los concejales.

Este último expone con gran acierto el estado del municipio, hace atinadísimas observaciones sobre la misión que puede cumplirse en el Concejo y termina haciendo protesta de su amor a la Juventud y a persona de su presidente, alma y vida de la misma, que son acogidas con calurosos aplausos.

Hizo el resumen en un brillantísimo discurso el presidente de la Juventud señor Pérez Mateos.

Disertó acerca del concepto teórico y práctico de la ciencia política determinando el extraordinario valor que tiene el ideal en la constitución de sus organismos.

Dijo que hoy comienza para la Juventud la parte artística de su política, levantada sobre los cimientos incombustibles de un solo doctrinarismo y alentada por el ideal sublime de su amor a España y a Murcia.

Manifestó su amor al Municipio por entender que en estas entidades está el verdadero principio de la regeneración nacional.

Afirmó que los concejales de dicha agrupación llevan al Ayuntamiento un programa y un ideal: el programa es el maravilloso leido en este Circulo por don Isidoro de la Cierva, cuya realización requiere inmensos tesores de entusiasmo y amor patrio que ningún organismo murciano posea en el grado que esta Juventud; respecto al ideal, lo constituye, en la esfera local, el progreso de nuestra ciudad, y en la general el engrandecimiento de la patria.

Trata inspiradamente sobre los principios de libertad, moralidad, imperio del orden, de la justicia, soberanía nacional... que son, dice, la vía de estos organismos políticos. Termina hablando con gran acierto acerca de la orientación de la Juventud, que es promesa de virilidad fecunda, haciendo un párrafo elocuentísimo que es ovacionado por el auditorio. El orador recibe entusiastas felicitaciones.

El acto tuvo fin en medio de la mayor animación dándose vivas al Rey, a los señores Cierva, a España y a Murcia, que son delirantemente contestados.

En las primeras horas de la mañana tuvo lugar en el Circulo el reparto de pan a los pobres con que la Juventud conservadora quise, acertadamente, festejar el onomástico de don Alfonso XIII.

+
EL JOVEN
D. JOAQUIN RUIZ MUELAS
OFICIAL DE CONTABILIDAD DE ESTE AYUNTAMIENTO

HA FALLECIDO HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS
R. I. P.

Su desconsolada madre, doña Carmen Muelas León; hermanas, doña Consuelo y doña Carmen Ruiz Muelas; tía, doña Dolores Muelas León; primos y demás parientes,

Al participar a sus amigos tan dolorosa pérdida, ruegan asistan a su entierro que se verificará esta tarde a las cuatro en la parroquia de San Juan Bautista, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

Murcia 24 de Enero de 1916.

Casa mortuoria: Paseo de Garay, 16.—No se reparten esquelas ni se invita particularmente.

LA FIESTA DE AYER

Los exploradores murcianos

Día de júbilo

Ayer fué un día dedicado por completo a la institución educativa y patriótica de los exploradores.

Los niños y los jóvenes que constituyen esa simpática y culta Asociación, no olvidarán la fiesta del 23 de Enero, dedicada a la bendición de la bandera, misa y promesa de la tropa. Tampoco podrán olvidarla los padres, cuyos semblantes, al notar la alegría y satisfacción de sus hijos, parecían indicar la gratísima impresión que embargaba su amor paternal y el orgullo que sentían al ver la lección sublime de patriotismo y de confraternidad que recibían sus hijos.

El acto celebrado en el hermoso jardín de Floridablanca resultó grandioso, conmovedor y simpático en extremo.

Llegada de exploradores

La llegada de los cincuenta exploradores cartageneros y los ciento ochenta ciezanos, fué el primer festejo del día.

A la estación acudió el Consejo de los exploradores murcianos para recibirlos, con las músicas correspondientes.

La recepción dispensada a los pequeños y sus instructores fué cariñosa, siendo acompañados hasta el paseo de la Reina Victoria.

En la Glorieta.—A Floridablanca

Los exploradores llegados de Cartagena y Cieza acamparon en el paseo de la Glorieta, dando lugar a que se formaran los de Murcia.

La muchedumbre invadía el paseo y sus alrededores admirando y agasajando a los simpáticos huéspedes. A las diez se hallaban formados y dispuestos a marchar.

Al recibir la orden de marchar hacia el Paseo de Floridablanca, lo hizo en primer término el grupo de Murcia llevando a la cabeza la bandera de la Misericordia.

Después iba el grupo de Espinardo, correspondiente también a Murcia; la Cruz Roja; los cartageneros y los ciezanos, cada uno con sus correspondientes instructores.

En Floridablanca

El obispo.—La madrina

En el automóvil del señor Guirao llegó el obispo de la Diócesis al Paseo de Floridablanca.

Acompañaban al Padre Vicente el secretario de Cámara y el presbítero señor López Tuero.

Una comisión fué encargada de recibir al prelado, acompañándole hacia el altar levantado al efecto.

Acompañada de su esposo el senador del Reino don Isidoro de la Cierva, que representaba al presidente del Consejo Nacional de los Exploradores, llegó la madrina de la bandera, doña Teresa Malo de Molina, que representaba a la infanta Isabel en el acto.

La señora de Cierva fué recibida con los honores correspondientes a su alta representación.

Llegada de la bandera

La Junta directiva del Casino, llevando a la cabeza a su presidente don Emilio Díez de Revenga, hizo entrega de la hermosa bandera que la aristocrática sociedad regala a la institución de los Exploradores.

La comisión, al recibir la bandera, tuvo frases de reconocimiento y gratitud para el Casino y para las distinguidas señoritas que la han bordado con tanto primor como solicitud.

El altar

El altar se hallaba levantado en el centro del Paseo, al pié de la araucaria, dando frente a la estatua de Floridablanca.

Entre adornos con profusión de flores se levantaba la imagen de la Virgen del Carmen.

Los exploradores.—Las autoridades

Todos los exploradores, por el mismo orden de marcha que llevaban, se colocaron entre el altar y la estatua de Floridablanca, a todo lo largo del paseo central.

A la izquierda del altar se colocó un reclinatorio que fué ocupado por la señora de la Cierva.

En bancos colocados a la espalda tomaron asiento el gobernador civil, el militar, el alcalde, el presidente de la Audiencia, los jueces, magistrados y otras autoridades.

Las señoritas que han bordado la bandera ocuparon también un puesto preferente.

En bancos colocados a la derecha tomaron asiento los senadores y diputados, el Consejo de los exploradores, comisión militar, Prensa y otros invitados.

A ambos lados se colocaron sillas que estaban ocupadas por numerosas señoras.

La Cruz Roja se colocó también a la derecha del altar donde había colocado una ambulancia.

Bendición de la bandera

La señora de Cierva, representando a su alteza la Infanta Isabel, tomó la bandera, llegando con ella hasta el altar.

El Obispo, señor Salgado, revestido de Pontifical, bendijo la enseña de la patria, a la bandera de los exploradores. A esta se le puso el nombre de María de la Fuensanta.

En aquel solemne momento, los exploradores murcianos cantaron el himno. También le hicieron los de Cartagena que lo habían aprendido para cantarlo en este acto.

La madrina, terminada el acto de la bendición; hizo entrega de la bandera al explorador abanderado Julio de la Cierva.

Después de la bendición, tuvo lugar la misa, que fué oficiada por el Padre Vicente Salgado, obispo de la Diócesis, asistido del canónigo señor Hernández, del maestro de ceremonias de la Catedral y del clero del Carmen.

En el momento de alzar, las músicas entonaron la Marcha Real y el público, que invadía por completo el amplio paseo y sus alrededores, se postro de rodillas, guardando religioso silencio.

Resultó el momento solemnísimos. Después de la misa el obispo señor Salgado pronunció un sentido discurso.

Dijo que después de haberse postro ante la Magestad de Dios, que había bajado en aquel acto a bendecir el ánimo de los jóvenes, saludaba a S. A. la infanta Isabel, que se había dignado concurrir a aquel acto, representada por una ilustre dama murciana, y a las autoridades que daban con su presencia gran realce a aquel acto.

Después de esto debemos rendirnos ante la santa enseña de la Patria, compendio de todas nuestras pasadas grandezas. Saludemos en ella nuestras glorias y la esperanza de un resurgir regenerador.

Saluda a los jóvenes exploradores,

que en ellos saluda el porvenir de España; tiene también frases de gran caudal para los exploradores que han venido de otras poblaciones a unirse con sus hermanos de Murcia en este acto memorable. Habla del lema de la bandera, haciendo observaciones atinadas sobre el «siempre adelante». Ese lema significa ir hacia el progreso siempre; pero hacia el progreso bien entendido. Hizo un simul manifestando que las aguas de un río, bien encauzadas, fertilizan; mientras que no dirigiéndolas convenientemente, esterilizan. Comparó los Estatutos de los exploradores con el Decálogo, ya que en aquellos se recomendaba que cada explorador debe hacer, por lo menos, un bien, un acto bueno cada día y los Mandamientos mandan amar al prójimo. Por último recomendó que fueran dignos de llamarse exploradores. El Padre Salgado fué muy aplaudido de la inmensa concurrencia.

El desfile
El desfile resultó brillante. Los exploradores, en correcta formación regresaron al centro de Murcia, recorriendo las calles de la carrera del Corpus, precedidos de las bandas de música.

Banquete en el Casino
El senador señor Cierva obsequió con una comida en la aristocrática sociedad a todos los jefes de los exploradores expedicionarios. Durante el banquete reinó la alegría que es de suponer, cambiándose al final palabras de elogio y cortesía entre los asistentes.

En Roma
El acto celebrado ayer tuvo digno remate con la función organizada en Roma a beneficio de los exploradores. Los pequeños artistas, de quienes ya en anterior revista hicimos detallada reseña, mostráronse una vez más acabados artistas, recibiendo constantes y nutridas ovaciones, que hicieron borrar casi todos los números musicales de las obras representadas.

El cuadro tercero de «Los niños llorones» formado por cuantos figuran en la «compañía» presentó caracteres artísticos sumamente bellos, nota de color digna del pincel de un Goya.

Como ya de fiesta los exploradores cantaron su himno oyéndose entusiastas vivas a Cartagena, Cieza, Murcia, España y al rey. Todos fueron contestados con gran calor acompañados del clásico hurra de esta institución.

Un lunch
Al terminar la función teatral fueron obsequiados los exploradores por la Junta local con espléndido lunch, que fué servido en los salones altos del teatro.

Los exploradores de Cartagena
Minutos después de la siete terminaba la fiesta artística celebrada en Roma y seguidamente los exploradores cartageneros, correctamente formados se dirigieron a la estación para tomar el tren que había de conducirlos a Cartagena.

Una sección de los exploradores murcianos siguió a la estación a los expedicionarios queriendo dar una prueba más de la gratitud y complacencia recibidos con motivo de la visita de los cartageneros.

Acompañaba a los expedicionarios nutrida multitud. También acudió a la estación a despedirlos el señor Cierva, que durante todo el día se ha multiplicado para atender y agasajar a los exploradores compromovidos.

Al arrancar el tren se repitieron los vivas y fueron escuchándose éstos todavía cuando el tren estaba fuera de la estación, terminando así esta brillante jornada que ha puesto de manifiesto una vez más el espíritu de confraternidad que se siente en toda la provincia.

Los de Cieza
En el último de las diez de la noche regresaron los exploradores ciezanos a su ciudad natal.

La despedida que se les ha tributado ha sido idéntica a la hecha a los cartageneros.

El numeroso grupo de ciezanos desfiló seguido de numerosas personas por la calle de la Platería, dirigiéndose a la estación.

También les acompañaba el señor Cierva. Al partir el tren repitieron los vivas y aclamaciones.

Telegramas de salutación
El señor Cierva ha dirigido con motivo de la solemnidad de ayer los siguientes telegramas.

Mayor don Mayor Palacio.
Exploradores cartageneros, ciezanos y murcianos reunidos aquí para festejar bendición bandera y promesa de los últimos felicitando entusiastamente a S. M. deseándole una larga vida para ver completa el resurgimiento de la patria española por el que tanto trabaja.—Isidoro Cierva.

Secretario Infanta Isabel.
Celebrada con extraordinaria solemnidad bendición bandera exploradores murcianos acompañados tropa íntegra de Cieza y brillante

representación de Cartagena, formando 430 muchachos. Prelado bendijo bandera y ofició misa pronunciando sentido discurso. El acto brillado por el gran honor S. A. admirando bandera que nunca agradeceremos bastante. Salude en nuestro nombre.

Presidente consejo nacional exploradores.
Celebrada gran solemnidad bendición bandera acompañados tropa íntegra Cieza y brillante representación Cartagena formando 430 muchachos: Muchísimo agradecemos honrosa representación consejo nacional y muy singularmente la de V. E.

Alcalde Cartagena.
Visita exploradores esa hermosa ciudad asociándose bendición bandera de los murcianos produce sincero entusiasmo enviándole testimonio gratitud y salud de un pueblo hermano.

Alcalde Cieza.
Visita en masa y sin reparar sacrificios y molestias exploradores ciezanos produce gran entusiasmo, enviándole testimonio gratitud y salud de un pueblo hermano.

Paris

La Literatura de mañana
¿Qué será el Teatro, que será la Literatura, qué será el Arte después de la guerra?... Sin saber siquiera lo que será el mundo, una vez la paz firmada, los poetas, siempre magníficos, como egoístas, comienzan ya a preocuparse de este problema. ¿Qué se «llevará mañana»? ¿Cuál será, en estética, la moda?... ¿Qué debemos preparar para la trágica «crisis»?... Y lo mismo que a fines de vacaciones, cuando los empresarios se disponen a regresar a Paris, cada uno da su opinión.

—Mañana—dice Maurice Barrés—todo será nacionalista, el Arte como las letras como la política.

—Mañana—escribe Paul Bourget—las preocupaciones religiosas recobrarán su dominio antiguo.

—Mañana—contesta Hervé—será necesario que la voz del pueblo se haga oír.

De un modo vago, todos están de acuerdo para declarar que el conflicto actual, marcará en la Historia del universo una frontera entre dos modos diferentes y casi opuestos de pensar: el modo de ayer, que fué frívolo, ligero, casi pagano, y el modo de mañana, que será grave, patriótico, y hasta algo didáctico. Ya no más intrigas galantes, ya no más adulterios sentimentales, ya no más análisis de enfermizas egotismos, ya no más embelesos de frases adormecedoras... O renovar o morir, como lo ordena el poeta. Y la vieja Europa, que al volver en sí después de la enorme sangría que la debilita, notará que ha estado al borde del sepulcro, se renovará para poder seguir viviendo.

—La guerra—asegura Paul Adam en una carta dirigida a Francois de Miomandre—la guerra nos ha revelado un mundo formidable. El más modesto ciudadano comprenderá mañana su propia grandeza y se considerará, no como un pobre ser perdido en el fondo de la sociedad, al lado de una mujer cuya fidelidad consista en una de sus mayores ciudades, sino como una parte integrante del maravilloso organismo humano. Sus preocupaciones, pues, serán, en el porvenir, sociales, patéticas, vastas, universales y no personales. Con una absoluta seriedad desahogada: lo individual para no pensar sino en la armonía que lo une al resto del mundo.

Estas líneas, según parece, contienen la esencia de la estética del futuro. Por eso las cito, después de leerlas y releerlas cuidadosamente. Mas para ser franco, debo confesar que no descubro en ellas ningún indicio de lo que la literatura «después guerra» será. Y no es que parezca inverosímil que los hombres admirables, que desde hace año y medio exponen su vida en las trincheras se sientan, al recobrar su puesto pacífico en la sociedad, metamorfoseados hasta el punto de dar más importancia a sus sentimientos filosóficos que a sus pasiones. Como el Lázaro de Oscar Wilde, que, después de ver la muerte de cerca, no encuentra en su antiguo hogar nada que valga la pena de ser amado, tal vez los «peludos», al regresar (¡cuando, Dios mío!) a sus ciudades tranquilas, varán con desden lo que antes les parecía digno de admiración o de amor. Pero si esto puede bastar para crear una nueva moral y hasta una nueva metafísica, no se me alcanza que baste también para madar vida o arte nuevo.

A través de los siglos, el pensamiento humano ha evolucionado mejor que la forma. Han nacido y han desaparecido filosofías y religiones. Se han descubierto mundos. Se han creado ideales, en cuyas aras se sacrificó la raza humana. Pero el Arte, el sentimiento, la pasión, siguen siendo los mismos que en tiempo de Homero, ¡qué digas, lo mismo que en tiempos de los Vedas... Abrió el «mañana», y leed una descripción de batalla... Las armas de que se sirven

los guerreros son diferentes. Las frases del poeta son iguales a las que hoy emplea Pierre Loti o Rudyard Kipling.

—Pero—observan los optimistas—es que nunca una guerra tuvo para el mundo la importancia de la que ahora ensangrienta Europa... Si por importancia se entiende la grandeza del esfuerzo, es cierto, sólo que no es eso solo que quieren decir los que hoy vaticinan un mundo nuevo. Para ello, el porvenir será algo como una aurora desconocida, algo iluminado por un nuevo sol, algo que no corresponde a la continuación de la existencia, sino al principio de una existencia distinta. Y, en este sentido, o mucho me equivoco, o estamos todos en un error creado por nuestro orgullo. Con sólo volver la vista hacia atrás, en efecto, se nota que la mayor parte de los conflictos de que nos habla la Historia tuvieron un objetivo más vasto que el del siglo XX. Pensad en lo que fueron las guerras de religión y en lo que fueron las campañas de la Revolución francesa, sino queréis remontar hasta Grecia o Roma, y os daréis cuenta de que entonces se trataba de algo más que de destruir el militarismo prusiano o de conquistar territorios mineros. Lo extraordinario, cuando se reflexiona, es ver que no hay en el origen de la tragedia actual ningún interés sagrado. «Nosotros no la queremos»—dicen los unos. Y los otros responden: «Nosotros tampoco». Y unos y otros exclaman: «Combatimos para defendernos». Y los que más razones dan, agregan: «No descansaremos hasta lograr que se establezca un estado de cosas que haga imposible un nuevo ataque injusto. Hacemos la guerra para tener la paz».

¿Cómo, pues, suponer que de un cataclismo casi inexplicable, de un sacudimiento monstruoso y sin bases ideales, debe surgir un arte nuevo? Puede que la mentalidad cambie en algunos países, y que, comprendiendo las razones de sus diversas debilidades, los pueblos busquen, en una nueva conducta nacional, un remedio a los males de que sufrieron hasta hace poco. Puede que Alemania renuncie a su vanidad imperialista y a sus locos ensueños de dominación universal. Puede que Francia renuncie a su tradicional ligereza, más aparente que real... Puede que Inglaterra abandone su sistema de aislamiento moral... Pero, ¡basta esto para crear que un nuevo modo de sentir y de expresar las pasiones ya a surgir del fondo del alma humana?... Yo no lo creo. Y hasta creo firmemente que después de la natural expansión de lirismo heroico al cual asistimos, el hombre volverá a darle más importancia a una mujer que vive a su lado, que a esas vagas y vastas preocupaciones universales de que habla Paul Adam.

AGUILAS

La fiesta del árbol
Cada vez que mi imaginación recorre las cosas que pasan, cada vez que en mi rutina se impresiona la triste realidad, me dan ganas de abandonar esta tarea periodística, y que cada cual haga mangas y capirotes de lo que le venga en gana, pero como nunca falta un lugar que ilumine una esperanza, ello me hace abandonar esa idea pesimista y seguir la marcha a la que sea por tierra estéril.

Si no recuerdo mal, el año pasado por este mismo mes, se dió un real decreto para que la fiesta del árbol fuese obligatoria, pero como España es un país de la letra muerta, donde se dictan disposiciones y más disposiciones, sin que ninguna de ellas llegue a la efectividad de su espíritu, dicho real decreto ha quedado en esta en su promulgación solamente, pues hasta la fecha no sabemos nada que vaya encajonado a los fines de su cumplimiento.

Lo que hoy acontece con este asunto ya lo anunciamos nosotros por esta misma época al tratar de ello. Si dijéramos que para llevar a cabo esto era necesario una enorme suma, podría haber la excusa de la falta de dinero en las arcas municipales, pero no ocurre así, puesto que con una pequeña cantidad es suficiente para atender esta disposición obligatoria; no creemos sea tampoco por falta de terreno para la plantación, ni por la falta de árboles, pues ellos son facilidades de gratis.

De lo que es falta es de voluntad y de amor cívico. En otros pueblos donde a la patria chica se le siente un poco de más cariño, hay hermosas alamedas y magníficos paseos adornados por frondosas arboledas.

El Paseo de Parra, por ejemplo, pudiera sufrir una gran transformación si en él se pusieran palmeras u otros árboles adecuados al terreno. En la Plaza del general Aznar se podría hacer lo propio, y así sucesivamente alegrar todos esos lugares que hoy sienten la melancolía del abandono.

Todo esto se puede hacer si la fiesta del árbol se lleva a su realización, siendo ahora la época para ello.

El señor alcalde tiene la palabra. Exploradores de España.—Consejo de Aguilas

Desde primero de año se ha implantado en esta tropa la nueva organización de prácticas y enseñanzas por categorías pedagógicas con arreglo a las orientaciones marcadas por el Consejo Nacional.

El día 6 de Febrero próximo celebrarán los exploradores aguilenses el segundo aniversario de su fundación y oportunamente nos ocuparemos de los actos que hayan de constituir el programa.

Hemos leído en la prensa de la capital que los Exploradores murcianos celebran el día 23 del actual el primer aniversario de su fundación y que para cuyo acto han sido invitados todos los exploradores de la provincia.

Debidamente informados, sabemos que al Consejo de Aguilas no ha llegado tal invitación. Igualmente sabemos que los exploradores aguilenses hubiesen tenido mucho gusto en asistir a fiesta tan solemne, si hubiesen recibido la referida invitación.

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL
Día 24 de Enero.—Luzes.—Santos Timoteo, Feliciano, Tivo, Procyo.

La Misa y Oficio divino son de la Dedicación de la Iglesia Catedral, con rito doble primera clase y octava conmemorativa.

MIS DE ENERO
Enero consta de 31 días. Este mes está consagrado al Niño Jesús. El toque de Alba, a las cinco y media de la mañana.

El toque de Oraciones, a las cinco y media de la tarde.

VELA Y ALUMBRADO
Por la mañana se descubre a las ocho. Por la tarde se reserva a las cuatro y media.

El día 24 de Enero estará la Vela y Alumbrado en San Pedro.

El día 25 en Santa Catedral.—Por la mañana se descubre a las ocho, con misa rezada; por la tarde se reserva a las cinco.

CULTOS
En la Catedral.—El acto a las nueve de la mañana, con Prima y Misa de conventual, y por la tarde a las tres.
—En Santo Domingo.—A las ocho de la mañana misa con exposición y ejercicio del Corazón de María.

Los pájaros de cuenta

En poder de los vigilantes señores Vidal, Hidalgo y Egea cayeron el sábado dos pájaros de cuenta.

Seguidamente instrucciones del jefe de policía señor Roig, la policía seguía la pista a unos pájaros bien cubiertos de pluma, que habían caído sobre nuestra tranquila población. Puesta la autoridad en sus respectivos puestos esperaban saber con certeza donde se cobijaban estos pájaros de tanto cuidado.

Primeramente intentaron hospedarlos en una casa establecida detrás de la pescadería; pero llegando a su conocimiento que en la misma casa se hospedaba un individuo de policía, se trasladaron a la posada del Malecón.

Cuando menos creían los pájaros que allí podían llegar los tiros ciertos de la policía, ésta les hizo blanco, recogiendo de su guarida a los célebres timoneeros y cartaristas Angel Lamadrid Altamira (A) Chileno, de 30 años de edad y Raul López Alvarez (A) El Cabarco, de 23, ambos sin domicilio fijo.

Trasladados a la jefatura de policía estos sujetos manifestaron haber sufrido arrestos en varias poblaciones españolas y americanas y últimamente habían sido procesados en Cartagena.

En la jefatura de policía fueron ayer fichados y después trasladados a la cárcel.

Estos sujetos estuvieron en Murcia hace dos meses próximamente, donde después de cometer un timo y algún espurgo de carteras, saltaron para otros sitios.

Al querer reincidir en sus estudios han venido a dar con sus huesos en la cárcel.

LOS MERCADOS

SUBSISTENCIAS
Estado de cotización al por mayor y de detalle de las siguientes especies:

Trigo, 47 pesetas 100 kilos. Harina, 51. Patatas, 16. Alubias, 70. Ganado vacuno, 200. Idem ternera, 175. Idem cabrito, 160. Idem cerda, 250.

Ternera, 350 pesetas kilo. Vaca, 250. Cordero, 255. Cabrito, 225.

MATADERO
Se han sacrificado en el Matadero las siguientes reses:

Vacas, 0; terneras, 4; corderos, 4; cabritos, 6; cerdos, 18. Total de reses sacrificadas, 32.—Total de peso, 2.517/50 kilos.

ALMUDÍ
El precio de los granos en el Almudí es el siguiente:

Trigo, los 100 kilos, 40 pesetas. Panizo, 25. Cebada, 21. Avena, 20. Habas, 30. Grano, 12. Graza, 17.

PESCADERIA
En la Pescadería se vendió el pescado a los siguientes precios:

Donada, 120 idem; a 120 idem. Jibias, 15 idem; a 1 idem. Calamares, 10 idem; a 2 idem. Total de pescado cetrado, 900 kilos. LONJA

Los precios a que se han cotizado los hornos en la Lonja, son los siguientes: Patatas, 8 pesetas los 50 kilos. Nubes, 150. Cebollas, 8. Tomates, 24. Alcachofas, 20. Bonitos, 4. Zanahorias, 250. Cardos, 3. Limones, 2. Nabicosos, 1. Guisantes, 14. Bolos dulces, 60. Idem picantes, 60.

LETRAS DE LUTO

Ayer tarde a la hora anunciada, se verificó el entierro de don Ignacio Zúñiga Alcaraz, Inspector del ferrocarril de M. Z. A.

Al acto acudió una numerosísima concurrencia de amigos del finado y una gran parte de empleados del ferrocarril que de Murcia y la línea acudieron a rendir el último tributo de respeto a su jefe, al que como a un padre consideraban.

Descanse en paz el alma del probo y recto funcionario de ferrocarriles.

CRONICA

LA ESTATUA QUE FALTA

Camionábamos en la madrugada por aquella ancha calle en cuesta, que nos hacía más pequeños, llevando entre nosotros al amigo más viejo, a aquel que caminaba con más lento paso y hablaba con la dulzura de los maestros. Era la madrugada, la hora en que los postes eléctricos vibran espontáneamente, como si chocasen en ellos galeonadas extraviadas, y en que el aire está lleno de insinuaciones sutiles. Y en aquella hora, cuando habíamos remontado la cuesta de la anchá calle, con la fatiga conmovedora de los que escalan una colina y nos encontramos en la gran explanada, en cuyo centro se alza la estatua borrosa de un gran hombre, negra, de bronce antiguo, en la negrura de la noche, el amigo más viejo, deteniéndose, dijo:

—En la noche silenciosa es grato contemplar estas estatuas que se alzan en el cruce de dos tranvías, y que tienen en las horas diurnas un aspecto inquisitivo y vigilante. Ahora, en la madrugada, ellas descansan también y se funden en la anónima seriedad, que es el mejor consuelo para los muertos, por muy grandes que hayan sido. Ahora, confusas en la noche, asumen verdaderamente el sentimiento de un símbolo. ¿Véis esta estatua que ante nosotros se alza, anónima y simpática como un tranvía? ¿No es verdad que así, en la distancia y en la negrura de su bronce, toma de pronto un aspecto simpático, como si fuese la plástica imagen de nuestro padre el antropópico?

Así habló el amigo más viejo, el más dulce y candoroso de los que a aquella hora éramos vistos o haz por las estrellas. Y como si la evocación del antropópico paternal le hubiera enternecido e inflamado en un oscuro y milenarismo amor, prorumpió en un himno alto y devoto, que sonó como una antifona religiosa en el grave silencio de la noche.

—Nuestro padre el antropópico! En verdad es digo que él era quien debía tener una estatua en el centro de esta ciudad, habitada por hombres. Sin embargo, originos estatuas a nuestros hermanos y nos olvidamos de nuestro padre. Dijérase que nos avergonzámos de confesar nuestro origen, nosotros, hombres advenedizos, hijos de un macho olvidado por la mayor antigüedad. Nos da vergüenza nuestra estirpe y ocultamos el coxis y no queremos que se nos hable del tronco. Pero, ¡hay cosa más hermosa que sentirse humildemente hijos del padre simpático, que nos dió la vida en el camino de la Humanidad y por el cual somos lo que somos, hombres verticales, ansiosos de encaramarnos a los cocoteros derizados de la sabiduría? Sí, yo me siento tu hijo, ¡oh, padre remoto y obscuro! me siento tu hijo y te doy gracias por haberme engendrado sobre el césped de un sendero camino de tránsito hacia la perfección; yo te doy gracias por haberme hecho heredero del milagro humano, que se cumplió en tí, primer antepasado de la Humanidad; por haberme infundido tu amor a la mujer y tu amor a las alturas, en que fructifican los frutos más puros y encaudados. Yo te doy gracias por todos los beneficios que me has hecho, y te confieso mi padre en esta hora solemne, tan semejante a aquella en que nací de un descendiente tuyo; aunque tu recuerdo sea ya tan lejano, yo acepto como un mensaje y un don tuyo esta complacencia de mi alma en la noche—el bosque antiguo—, y este anhelo que siento de encaramarme a las estrellas. Sí, tú eres mi padre; tú, que has tachonado mi piel blanca de manchas oscuras y cubierto mis mejillas de un vello viril. Tú eres mi padre, sin rubor lo confieso, ¡oh, simio ilustre, el primero de los de tu especie que tuvo un sueño humano y lo realizó con ayuda de los dioses; tú eres mi padre, venerable amigo, que le elevaste sobre la traviesa malignidad de tu raza, y a más de esa lasciva inquietud

que nos hace saltar en primavera y sentir la nostalgia de los bosques de mirto, propicios a los ayuntamientos, tuviste ya en tu conciencia humana el presentimiento del más allá. Para honrarte, ¡oh, padre mío; oh, mi monje, acumularía el bronce y el marmol en el centro de esta gran ciudad habitada por hombres y te los consagraria a tí, héroe primero, primer poeta, que sobre una senda de tránsito soñaste, antes que nadie, la blanca carne de la mujer, de que se formaron los divinos cuerpos de Afrodita y Minerva, y vislumbraste las espaldas aladas de los arcángeles. Te erigiría una estatua, forjada en el arder de nuestra gratitud, y un monumento que fuese como una gran ara, sobre cuya blanca carne, nosotros, los hijos de tu ensueño simpático, iríamos en los días de pública congoja con las vírgenes blancas y los blancos ancianos a implorar el advenimiento del vástago soñado, que ha de ser para nosotros lo que hemos sido para tí. El troyense paso hacia adelante, la nueva proa sobre los mares de lo desconocido, el nuevo par de alas sobre el viento: la divina criatura, en cuyo torso se ha de berrar el último vestigio del coxis, y que, yérrico sumo de esta humana pirámide, ha de alcanzar al fin, con un luminoso gesto simpático, esos frutos áureos de las estrellas, para arrojarnos como coces maduras a nuestros pies...

Habló así el anciano amigo candoroso, agitando y ahuecándose, aunque era el más pequeño, como si le cubriese una gran capa pluvial; y cuando hubo callado, tumbáronse, como bajo una larga caricia, todas las cesas en la noche...

NOTICIAS DE MURCIA

— Anuncio —
La Administración de contribuciones publica anuncio relacionado con el impuesto de utilidad para conocimiento de los interesados.

— Guardia civil —
La benemérita de Yecfa ha detenido a Abelardo Guardiola García, reclamado por el juez de instrucción de aquel partido.

—La de Cieza comunica la detención de Joaquín Motos Juárez, presunta autor del robo de 750 pesetas, efectuado en el domicilio de doña Dolores Hidalgo Pérez.

— Requisitoria —
La Ayudantía militar de marina de Garrucha, publica requisitoria llamando a Manuel Barceló Casoria, por falta de presentación.

— Fricción "Colonia Orive". Evita catarrros. Frascos desde 0.75 pesetas.

— Balance —
La Alcaldía de Jumilla remite el balance de las operaciones practicadas por aquel Ayuntamiento durante el mes de Diciembre último.

— Nueva Junta directiva —
El Colegio de Practicantes de Cartagena y La Unión, comunica a este gobierno civil la constitución de su nueva Junta directiva.

— Militares —
El juzgado de Instrucción del Apostadero de Cartagena interesa se le remita certificado de los individuos excluidos del servicio del ejército, por pertenecer a la inscripción marítima.

— Defunción —
Confortada con los auxilios espirituales ha fallecido en Cartagena, donde residía, la virtuosa señora doña María Niño Sánchez, madre de nuestro buen amigo el honrado representante de Comercio don Antonio Segado Nieto.

Tanto el señor Segado como a su distinguida familia, enviamos nuestro más sentido pésame.

750 gramos de excelente carne, es el equivalente de tres cucharadas de CARNE LIQUIDA, Valdés García, que en la dosis corriente para cada persona, constituye el alimento que se ingiere en tan pequeño volumen.

— Los Amigos del Arbol —
Están citados los Amigos del Arbol para el día 25 del actual a las seis de la tarde, en el salón del bajo del Tiro Nacional.

— Niño herido —
El alcalde de barrio de San Juan, don Juan Nicolás Quintero, acompañó ayer el Hospital al niño de 16 años de edad Francisco Hernández Martínez, el que su ría, con otro chico recibió un piscazo, causando una herida hondo punzante en la región lumbar, del que fué asistido en este benéfico establecimiento por el personal de guardia.

Después presentó dicha autoridad municipal el correspondiente parte a la jefatura de policía.

— De la cárcel al Hospital —
El preso, en esta cárcel José Navarro (A) Aragonés, ha pasado gravemente enfermo de dicha prisión, donde se encontraba pendiente de codena, el Hospital.

TRIBUNALES Y JUZGADOS

AUDIENCIA
Señalamientos para el día 24 de Enero en esta Audiencia:

Sección primera.—Juicios por jurados.—Una causa del juzgado de la Cartagena, por rapto, contra Juan Mulero Morón. Defensor, señor Marqués; procurador, señor Bermudez.

Otra del mismo juzgado, por robo, contra Cristóbal San José Expósito y otro. Defensor, señor García Muñoz (don H.); procurador, señor Ruiz López.

Sección segunda.—Juicios orales. Una causa del juzgado de San Juan, por disparo y lesiones, contra Francisco García y otro. Defensores, señores Cañada y Jover; procuradores, señores Nicola y García Gil.

Otra del juzgado de Lorca, por lesiones, contra don Juan Cortés. Defensor, señor Sanz; procurador, señor Bermudez.

Las reformas del ejército

FOR TELEGRAMA

Medidas energicas de Luque

Madrid 23 (2 t.)

Parece ser que algunos de los extremos que guardan muy íntima relación con las garantías tomadas por Luque para la mejor observancia del decreto de selección en el Ejército, han dado lugar a la adopción de medidas energicas.

Se asegura que estas medidas han originado el relevo del capitán general de una región.

El decreto correspondiente se publicará en breve.

También ha dispuesto Luque van destinados al Supremo de Guerra un comandante, tres capitanes y varios empleados de oficinas militares para hacer la revisión de todas las hojas de servicio.

En Gracia y Justicia

FOR TELEGRAMA

Trabajos activos

Madrid 23 (2 t.)

En el Ministerio de Gracia y Justicia se trabaja activamente recogiendo datos y formando estadísticas que sirvan para determinar la forma en que se procede a la sustanciación de los asuntos sometidos a la decisión de los Tribunales.

Barrero abriga el firme propósito de evitar todo retraso en la marcha de los procedimientos judiciales.

Ha ordenado se gire una visita a un juzgado y abrir informaciones respecto a otros, con el fin de depurar ciertas denuncias formuladas.

Un niño agonizante

FOR TELEGRAMA

Caida por el hueco de una trampilla

Madrid 23.—A las 2 t.

En una habitación de la calle de Gonzalo de Córdoba, número diez, el niño de siete años, Ramón Samartín Rey, que iba a pedir limosna, se precipitó por el hueco de una trampilla que se hallaba abierta, cayendo de cabeza en el pavimento de la cueva.

El desgraciado niño se fracturó la base del cráneo.

Está agonizante.

La cuestión de los navieros

FOR TELEGRAMA

Solución satisfactoria

Madrid 23.—A las 9 n.

Aunque no se ha facilitado referencia alguna acerca del resultado de la conferencia entre los navieros y el director de Comercio Sala, sobre la cuestión suscitada con motivo del decreto prohibiendo la venta de buques, se sabe que ha sido solucionada satisfactoriamente.

El decreto se mantiene, pero modificando algo los artículos segundo y cuarto.

El gobierno accede a que no sea obligatorio para los barcos de cabotaje libre tocar en puerto español todos los viajes, transigiendo con que se haga en cada determinado número de viajes.

También ha transigido con que los navieros no hagan el depósito del cuarenta por ciento que representa el valor de los barcos, estimando como bueno el razonamiento de los navieros de que eso sería tener una importante cantidad sin poderla hacer rendir beneficio alguno.

En cambio propusieron se establezca una multa mayor para castigar la infracción del decreto.

Los navieros, a quienes ha dado toda clase de facilidades el Gobierno, han hecho compensaciones importantes, como son, el proporcionar en cuanto el Gobierno lo considere necesario para el transporte de subsistencias y primeras materias de tonelaje necesario, proporcionalmente al que cada empresa tiene.

Transportar trigo, maíz y carbón y situar estos artículos en los puertos que el Gobierno designe.

El carbón que se transporte será solamente para las necesidades de la escuadra, del Estado y de los servicios públicos, y desde luego el precio de los fletes será menor de lo que cuesta en tiempo normal.

Estas son las bases más esenciales del convenio y tan pronto como las examine el Consejo de ministros se publicarán las alteraciones del decreto.

Logroño

FOR TELEGRAMA

Mit n de sociedades obreras

Madrid 24.—A las 3 md.

El mitin organizado por las sociedades obreras y dependientes de Comercio ha estado concurrencísimo.

Los oradores protestaron contra la conducta de los acaparadores y la pasividad del Gobierno respecto a las subsistencias.

Pidieron se evite continúe el alza en los artículos de primera necesidad y que se promulgue pronto la ley reguladora la jornada de los dependientes de Comercio.

La guerra

FOR TELEGRAMA

PARIS

Nota de Montenegro

Madrid 23.—A las 9 n.

El cónsul general en Montenegro comunica la nota siguiente:

El rey Nicolás ha llegado ayer a Brindisi acompañado del príncipe Pedro.

El soberano y su hijo continúan el viaje a Lyon donde se reunirán con la reina Mylena y las princesas Xenia y Vera.

El príncipe Mirko se ha quedado en Montenegro con tres ministros para asegurar la defensa del país y eventualmente la evacuación del ejército que está bajo el mando del general Vukottich, antiguo presidente del Consejo.

Se ha suspendido la lucha con objeto de realizar la reunión del ejército con los contingentes serbios de Albania. Con la ayuda de los aliados el ejército de Montenegro espera poder tomar parte eficaz en la protección de Albania, tomando como base Scutari.

LONDRES

Proclamas de los consulados

El ministro de Negocios comunica que el registro de los consulados enemigos tardará todavía bastante a causa de la gran cantidad de documentos.

En el consulado de Austria se han encontrado 1.500 copias de una extensa proclama dirigida a las tribus de Benussi invitándoles a la guerra santa contra la cristiandad ne germánica.

Se encontraron en un paquete sellado y dirigido al agregado militar de Austria en Atenas.

Esta proclama ha sido concebida en Alemania, nación cuyos menarcas están siempre invocando el nombre de Dios.

ROMA

Llegada del rey Nicolás

Procedentes de Brindisi llegaron a Roma el rey Nicolás de Montenegro y el príncipe Pedro, siendo recibidos por el rey Víctor Manuel entre las aclamaciones de la multitud.

El rey y el príncipe marcharon a Lyon inmediatamente.

PARIS

Los éxitos rusos en el Cáucaso

El éxito obtenido por los rusos en el Cáucaso es más importante de lo que se había anunciado.

Ayer los turcos trataron inútilmente mediante un movimiento evolutivo sobre el ala derecha rusa de tener la persecución de que eran objeto, pero fueron rechazados y los rusos ocuparon las posiciones donde tienen su base.

Las fuerzas turcas del Cáucaso quedan ahora en muy malas condiciones.

Conferencia en Stokolmo

A principios de Febrero se celebrará en Stokolmo una conferencia por los ministros de Estado de los tres escandinavos para decidir sobre las medidas que deberán tomar con respecto al bloque.

Noruega ha decretado la prohibición de exportar manteca.

También ha preceptuado en Londres la prohibición de exportar papel y celulosa.

PETERSBURGO

Parte oficial ruso

En la región de Teunfeld los alemanes canchearon nuestros trincheramientos con bombas y gases asfixiantes.

Al norte de Czartorysk el enemigo inútilmente hizo tentativas para reconquistar la altura que le ocupamos.

En Galicia en el curso medio del Strypa rechazamos todos los intentos que hizo el enemigo para aproximarse a nuestras trincheras.

En el curso inferior del Strypa y del Dinester atacamos al adversario tomando un pueblo al nordeste Czernovitz.

El enemigo hizo estallar cuatro minas cerca de nuestras trincheras y se entabló un combate encarnizado.

En el Mar Negro 21 de nuestros torpederos destruyeron cuarenta veleros cerca de las costas de Anatolia.

Frente al Cáucaso perseguimos el centro del ejército turco que se retiró precipitadamente a la región del lago Fortum, cogiendo prisioneros, armas y cartuchos.

Los cosacos cayeron en las cercanías de las fuentes de Erzeroum, sobre la retaguardia turca, y acuchillaron varios centenares, capturando mas mil de soldados.

El resto de la retaguardia huyó para refugiarse en las fuentes.

Nuestra artillería bombardea las fuentes.

PARIS

La guerra según los franceses

Madrid 23.—A las 11 n.

El comunicador oficial de las tropas de la tarde dice no hay ningún hecho importante que señalar.

SALONICA

Transporte torpedado

Un submarino alemán torpedeó es-

ta mañana un transporte inglés, que logró encallar, salvándose la tripulación.

LONDRES

Telegrama oficial

El comunicado oficial dice lo siguiente:

Hemos cañoneado eficazmente varias obras enemigas cerca del canal de Cominas.

La explosión de unas minas estropeó nuestras trincheras.

Barcelona

FOR TELEGRAMA

Los panaderos.—Amenaza de huelga.—Lo que dice el gobernador.

Madrid 23.—A las 9 n.

El gobernador de Barcelona telegrafía informando que el gremio de panaderos le había dirigido una comunicación pidiendo en su conocimiento el acuerdo que habían adoptado de ir desde mañana lunes a la huelga en el caso en que los patronos no aceptan las condiciones que tenían sometidas a su aprobación.

Inclán hizo saber a los panaderos que daba por no recibida la comunicación, estimándola fuera de la ley por estar aquella accionada a la resolución de los patronos y porque el plazo que señalaban para comenzar la huelga habían olvidado que no podrá comenzar a lo menos a los cinco días según determina la ley reguladora de huelgas.

La huelga de panaderos

Madrid 24.—A las 3 md.

La actualidad del día la constituye la huelga de panaderos anunciada para mañana.

La impresión general es la de que no existe unanimidad entre los obreros respecto a la conveniencia.

Para el caso en que llegue a plantearse la huelga es seguro no llegará a ser total.

El presidente de una sociedad obrera envió una comunicación el día 17 al gobernador anunciando que los obreros panaderos declararían la huelga el día 24 si los patronos no contestaban antes aceptando las peticiones.

El anuncio de esta huelga será legal cuando se haga en forma afirmativa, sin duda de ningún género; desde aquel momento empezarán a contarse los cinco días que se exigen por la ley.

Recordatorio del gobernador

Para disipar dudas y prevenir consecuencias, Inclán ha recordado a los obreros que la ley impone pena de arresto mayor a quienes infrinjan las disposiciones anteriores.

Confía el gobernador permanecerán los obreros en la legalidad. Contando con la discreción con que vienen procediendo espera no ocurrirán complicaciones ni necesitará aplicar castigos.

Mitines a granel

Ayer y esta mañana se celebraron multitud de mitines y reuniones de obreros sin incidentes.

La mayoría insistió en sus peticiones de aumentos en el jornal por la situación angustiosa que atraviesan a causa de la carestía de las subsistencias.

Gestiones del gobernador

El señor Inclán prosigue sus gestiones sin descanso, trabajando incansablemente y apelando al buen sentido de patronos y obreros para llegar a la fórmula de concordia.

La población ofrece el aspecto normal, dominando gran confianza en que al fin se llegará a una solución pacífica de los conflictos obreros.

Timador detenido

En Sabadell ha sido detenido José Estape, que pertenecía a una cuadrilla de timadores y compañeros de Jaime Sabater e Isidro Tarro.

Al ser detenido, Estape hizo dos disparos de revólver contra los agentes de vigilancia, que contestaron en igual forma, resultando Estape herido de un balazo en el muslo izquierdo.

NOTAS DE PALACIO

FOR TELEGRAMA

El santo del rey.

En la Casa de Campo.—Firma en los álbums.—Uniforme de ingeniero.

Madrid 23.—A las 9 n.

Esta noche después del banquete en Palacio para solemnizar el santo del rey, habrá concierto en el salón Gasparini.

La reina Victoria y su hermano Leopoldo comieron en el hotel de los infantes Beatriz y Alfonso.

Los reyes, los infantes y algunos altos palatinos pasaron el día cazando en la Casa de Campo.

Como no hubo recepción general miles de personas acudieron a Palacio a firmar en los álbums, incluso la plana mayor de los partidos gobernantes.

Se cubrieron de firmas innumerables pilgros.

El rey se ha mandado hacer el uniforme de ingeniero con las insignias en forma que estén representados los ingenieros de Caminos, Mon-

tos, Agrónomos, minas e industrias.

La ingeniería española ha recibido la noticia con gran entusiasmo.

Pamplona

FOR TELEGRAMA

Manifestación popular

Madrid 24.—A las 3 md.

Se ha celebrado una manifestación popular organizada y presidida por el alcalde, la mayoría del Ayuntamiento, Cámara de Comercio representaciones de las sociedades obreras y otras.

Figuraban en la manifestación más de cuatro mil personas, y tonía por objeto solicitar el abaratamiento de las subsistencias.

Los manifestantes recorrieron las principales calles hasta llegar al Gobierno civil.

El alcalde pasó a hablar con el gobernador saliendo poco después al balcón.

Dirigió la palabra al pueblo aconsejándole tuviera confianza en el rey y el Gobierno que se interesarían por resolver la cuestión de las subsistencias, siendo una garantía de ello la labor que viene haciendo los ministros desde que ocuparon el poder.

Aconsejó a los reunidos se disolvieran, haciéndolo ordenadamente.

ROMANONES DE CAMPO

FOR TELEGRAMA

Madrid 23.—A las 11 n.

El presidente del Consejo pasó el día en el campo, regresando atardeciendo, para asistir al banquete de Palacio.

Firma del rey

FOR TELEGRAMA

De Gracia y Justicia

Madrid 23.—A las 11 n.

El rey ha firmado hoy varios decretos de indulto de pena de muerte, acordados en el Consejo celebrado anoche.

En el ministerio de Gracia y Justicia se facilitaron los nombres porque por un olvido el ministro se dejó nota para la prensa.

De Guerra

Del ministerio de la Guerra firmó los siguientes decretos:

Nombrado segundo jefe del cuerpo de Alabarderos al general de división don Eladio Andino del Solar, actual subinspector de tropas de la séptima región.

Nombrado para sustituirle en este cargo a don Francisco Campuzano y Torres que se halla de cuartel.

Id. jefe de Estado Mayor de la Capitania general de la quinta región al general de brigada don Julio Arduaz Orsua, que se halla en situación de cuartel.

Id. segundo jefe del cuerpo de inválidos al general de brigada don Luis Hita González que se halla de cuartel.

Banquete en Palacio

FOR TELEGRAMA

Madrid 23.—A las 11 n.

A las ocho de la noche comenzó en el gran comedor de Palacio el banquete de diez cubiertos, único acto oficial con que se solemniza el santo del rey.

Asistió al banquete toda la familia real, el Gobierno, altos jefes de Palacio, altos servidores, palatinos y ayudantes del rey.

También se sentó a la mesa regia, todas las autoridades acompañadas de sus esposas y los presidentes de los altos cuerpos colegiados y consultivos.

Manifestación ordenada

A última hora de la tarde llegó a Palacio, estacionándose ante la puerta llamada del Príncipe, un ordenada manifestación, un núcleo considerable, formada por unas seiscientas personas incluso estudiantes de la ingeniería española que se habían reunido en el Conservatorio.

Eran todos ingenieros de los diferentes cuerpos, que acudían corporativamente a felicitar al monarca.

El primero en firmar en las listas fué el señor Echegaray. El simpático acto tiene significación positiva.

Hace días los ingenieros acordaron dirigir una circular a sus compañeros de toda España, invitándoles a ofrecer al rey, con motivo de su santo, un homenaje que expresara la adhesión, aplauso y gratitud con que habían visto las distintas iniciativas del monarca el año último en favor de la ingeniería y expresarle de este modo sus propósitos de secundar cuantas tuviera en lo sucesivo, auxiliándole en cuanto represente al engrandecimiento de la Patria.

Aparte la manifestación de esta tarde, desde todos los puntos de España se han dirigido hoy a Palacio telegramas expresando iguales sentimientos por parte de los ingenieros de todas clases y categorías que existen en el reino.

Memoria de los ingenieros

Uno de estos días una delegación

Herniados, Quebrados, etc.

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFRAN

El reputado ortopedista de Barcelona, señor Terrent, con el humanitario fin de que pueda curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Murcia únicamente el días 31 de Enero, en el Hotel Patrón, donde demostrará a todos cuantos quebrados se presenten se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias, mediante los maravillosos aparatos de su invención, los cuales no molestan ni hacen daño, acomodándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Visítalos siempre a dicho especialista. No dejes de visitarlo y tened presente que únicamente el días 31 de Enero estará en Murcia en el Hotel Patrón, en Albacete, el día 30 en el Hotel Frascasquillo, y en Cartagena, el día 1.º de Febrero, en el Hotel de Francia; en donde podrá visitarle los que lo deseen.

Los que se aprovechen estos días, tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona, Unión, 13. Folletos gratis a todo el mundo.



de ingenieros visitará al rey para entregarle una memoria descriptiva de los trabajos realizados por los ingenieros durante el año último.

Felicitación a los príncipes

El príncipe de Asturias y los infantes don Alfonso de Borbón y don Alfonso de Orleans, también recibieron hoy muchas felicitaciones.

Excursión a Lachar

Mañana en el expreso de Andalucía marchará el rey a Lachar varios días para entregarse a la caza antes de visitar Granada.

Le acompañarán el infante don Alfonso, el príncipe Raniero, el marqués de Viana y el duque de San Pedro de Galatine.

También formará parte de la expedición el propietario de la finca y otros invitados.

Visita a Granada

El día 30 irá el rey a Granada a visitar las fábricas de pólvora y algún otro establecimiento militar.

Seguidamente emprenderá el regreso a Madrid.

CASTELLON

FOR TELEGRAMA

Manifestación obrera

Madrid 24.—A las 3 m.

Las sociedades obreras celebraron una manifestación para pedir el abaratamiento de las subsistencias y protestar contra los acaparadores, principales causantes de hacer la vida imposible a las clases proletarias.

También se quejaron contra los panaderos por el elevado precio del pan.

El alcalde ha ofrecido reunir mañana la comisión de Mercado y adoptar medidas encaminadas a evitar el abuso de los tahoneros.

Los manifestantes en número de dos mil recorrieron las calles hasta el Gobierno civil entregando al gobernador un mensaje dirigido al Gobierno.

El gobernador salió al balcón felicitándoles por el orden que habían observado y rogándoles se disolvieran.

Los manifestantes atendieron las órdenes del gobernador sin producir incidentes.

Ultima hora de la madrugada

FOR TELEGRAMA

EXTRACTO

Madrid 24.—A las 4 md.

Hey almorzarón con el nuncio Romanones y Calbetón, conferenciando extensamente.

Calbetón salió esta noche para Roma.

Los infantes firmados hoy por el rey son: Benjamin Gómez, de la Audiencia de Orense; Félix López, Vicente López y Pauline Romero, de Guadalupe; Manuel Martínez, de Almería; Juan Rivera, Ramón Esteba y Manuel Terrendo, de Barcelona.

Esta noche en el mitin que celebraron los panaderos de Barcelona proclamaron la huelga.

Los ministros montenegrinos abandonaron Cetigne.

El gobierno austriaco ha dado un plazo de 24 a 36 horas para que entreguen las armas.

Los austriacos ocuparon Antivari y Dubligno. 150 mil serbios entregaron las armas.

—Heraldo de Madrid anuncia que el 1.º de Marzo comenzará a publicar una novela que escribió Blasón Iñiguez sobre el campo de batalla ti-

tulada «Los cuatro ginecos del apocalipsis».

El éxito del «Heraldo» promete ser grandioso.

—Un aeroplano alemán ha bombardeado el condado de Kent causando algunas víctimas.

Patatas de simiente blancas

de clase superior; se venden ahora en la calle de Victoria 32 y 34, esquina a la de la Trinidad. (Esta casa se vendía antes en la posada del camino de Alcantarilla, próximo al Matadero).

Dr. López Campello

Profesor y Secretario del Instituto Rubio de Madrid

tendrá abierta su consulta de enfermedades del estómago, intestino e hígado, desde el día 10 del corriente mes en Alicante. Calle de San Fernando, número 55. De 9 a 12 y de 3 a 5.

AVISO

Se vende la instalación de la joyería y Platería de «CASA LORENTE», Trapería, 9

GARBONES

Cuenca Ballera de Puertollano

Explotación mina «S. Vicente»

Carbones gruesos—Doble cribado—Granadillo lavado—Mezcla—Mezcla—Todo uno etcétera.

Agente para la venta en la región, Joaquín Pascual

Línea de Vapores TINTORE

BARCELONA

Servicio Barcelona y Alicante
Salida de Barcelona, todos los domingos madrugada, directo a Alicante. Salida de Alicante, todos los miércoles tarde para Barcelona.
Servicio Orán
Salidas de Alicante para Orán, martes; Orán para Almería, Agullar y Cartagena, miércoles; Almería para Orán, jueves; Agullar para Orán, viernes; Cartagena para Orán, viernes; Orán para Alicante, sábado.
Consiguiario en Alicante: SRES. JUAN GUARDIOLA E HIC

La Moda Práctica

Es la ilustración feminista más moral, recreativa, útil y de enseñanza para todas las bien constituidas y para toda señora, señorita, profesora modista, bordadora y o'brera ilustrada.
Publica siempre las modas más originales y prácticas para las señoras y los niños, y sus artículos de higiene del hogar y economía doméstica resultan de gran interés.
Sus patrones cortados y trazados, la multitud de modelos de labores artísticas y regalos trimestrales y el gran número de modelos de ropa blanca, son elementos importantes para que, en unirse de los económicos precios de suscripciones, la Moda Práctica la predilección oníptica de las mujeres cultas.
En Madrid: Tres meses, 1,50 pesetas. Provincias: Tres meses, 2,25 pesetas; seis meses, 4,50 pesetas; un año, 9 pesetas. En el Extranjero: Un año, 13 francos.
Cada trimestre publica 18 números, uno cada miércoles.
Oficinas: Crédito Público, núm. 1.-MURCIA
PIDASE NUMERO DE MUESTRA
Número suelto: 20 céntimos

Enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS
TOMAD LA
ESTOMACALINA
ALFAGEME
Es un excelente remedio para la dispepsia, ardores, acedías, hiperclorhidria, náuseas, vómitos, digestiones difíciles, etc., etc.
Cura radicalmente los catarros gastrointestinales, diarreas, cólicos.
Precio: 4 Ptas. frasco
DE VENTA: En Farmacias y Droguerías
SU AUTOR
Romanones, 13.-Madrid
Este preparado es el único ensayado en la mayoría de los Hospitales de España.

Los 10 Específicos Suizos
de absoluta Confianza
Dial...
Sina...
Fenof...
Humato...
Hortensia...
Ipiyodina...
Peristalina...
Safenal...
Vitolino...
Yohimbina...
Pedid siempre la marca "CIBA"
De venta en todas las importantes farmacias.

EL JARABE Y LA PASTA DE
SAVIA y PINO MARITIMO
de LAGASSE
combaten victoriosamente
Resfrados Tos Bronquitis
Influenza Gripe Ronqueras
Dolores de Garganta
En todas las Farmacias

NUEVO DESCUBRIMIENTO
FOSFORIL
DE
T. GONZALEZ

Estómago e intestinos se curan siempre con el FOSFORIL, quita el dolor y facilita las digestiones, tonifica al enfermo debilitado, digiere y se nutre. Cura la dispepsia, dilatación y úlcera del estómago, cólicos, indigestiones. Obra como antispástico del estómago e intestinos. Es de maravillosos efectos para la impotencia y se nota el resultado a los ocho días de tratamiento.
Precio: 4,50 pesetas el frasco en todas las farmacias.
Remitiendo en sellos o por Giro Postal pesetas 5,25 se envía a provincias.
Agente general para España: D. José López Rodríguez, Duque de Alba, 4.-MADRID.

ESTÓMAGO E IMPOTENCIA
MINEROS, INDUSTRIALES
Una importante casa americana ofrece toda clase de maquinarias, como motores, máquinas hormigoneras, apisonadoras, barcos pequeños, material para minas, CABLES DE ACERO, locomotoras, etcétera, etc. Para informes, dirigirse a la Administración de este periódico.

BANCO DE CARTAGENA
Capital: 10.000.000 de pesetas completamente desembolsado
CENTRAL EN MADRID
Sucursales: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Lora, Agullas, La Unión, Orihuela, Mazarrón, Ceiza, Caravaca, Melilla, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy.
Facilita giros y letras en toda clase de monedas y sobre todas las plazas del mundo. Desocenta letras y cupones, compra y vende monedas y billetes extranjeros. Admite depósitos en custodia sin cobrar premio alguno. Cartas de crédito. Gires telegráficos. Pignoraciones.
Abona a las cuentas corrientes los siguientes intereses:
Cuentas corrientes disponibles a la vista 1 por 100 anual.
Cuentas corrientes disponibles a 8 días 1,25 por 100 anual.
Cuentas corrientes disponibles a 30 días 1,50 por 100 anual.
Imposiciones a fecha fija 8 por 100 anual.
Abona a sus imponentes intereses a razón de 8 por 100 anual.
Fabrica de ANISADOS, LICORES y JARABES
de B. Bernal Gallego
SUCESOR DE JUAN BERNAL E HIJO
ESPECIALIDAD EN JARABES y ANISADOS FINOS y CORRIENTES.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

Gran economía en el Gas
MECHEROS AUER
Se instalan en venta y alquiler a precios económicos.
García Alcaraz.—Platería, 15.
Ayudantes de Montes y Obres públicas
Academia Herberos.—Salud, 19.—MADRID
Preparación para las oposiciones anuncia das bajo la dirección del ingeniero de Montes don Juan Herberos, autor de obras de texto del tercer grupo, Fidejuse Replantes con datos sobre las carreras y est. d'ins.

CATARROS antiguos y recientes
TOSES, BRONQUITIS
CURADOS RADICALMENTE por la
Solución Pautauberge
que procura PULMONES ROBUSTOS y previene la TUBERCULOSIS

TRABAJOS REPRODUCTIVOS
DIARIO
ó más ganará toda persona (desde cualquier pueblo de España) con el envío de un sello postal sencillísima labor por nuestra cuenta. (Meravilla del sig'lo XX) Envíense tres sensacionales artículos gratis. Escribir «Industria Artística».—Oporto (Portugal).
Agencia Martínez
Servicio de seguros por mañana y tarde
En Alicante: Isabel II, 4.
En Elche: San Jaime, 4.
En Torrevieja: Rada, 15.
En Orihuela: Calderón de la Barca, 3.
En Murcia: Sociedad, 5.
En Cartagena: Duque, 35.
En Valencia: Calle, 11.
En Madrid: Plazuela San Ginés, 1.
En Barcelona: Bilbao, 205.
Teléfonos en Murcia, Alicante y Cartagena.

AMA de orla.—Para casa de los padres, de 23 años, leche de dos meses. Razón: Calle Mayor de Guadalupe, preguntando por Jerónimo Palazón.
AMA de orla.—Para casa de los padres, de 19 años, leche de ocho meses. Razón: Calle de San Juan, 8, preguntando por José Antonio Caravaca.
AMA de orla.—Para casa de los padres, de 19 años, leche de seis meses, primera. Razón: Camino del Palmero preguntando por Ginés Zaragoza.
AMA de orla.—Para casa de los padres, de 20 años, leche de tres meses. Razón: Rincón de Benicornia, preguntando por Tomás Rabadán.
AMA de orla.—Para casa de los padres, de 18 años, leche de un mes. Razón: Borrerías, casa de don Ignacio de la Villa, preguntando por Narciso Nicolás.

¡AGRICULTORES! ¡MINEROS!
CADENA-HÉLICE
La Maquinista de Levante
LA UNIÓN
Esta casa tiene la exclusiva para la venta de la CADENA-HÉLICE en la provincia de Murcia. Aparato insustituible para elevación de aguas a cualquier altura. Distintos tipos desde 3.000 a 30.000 litros por hora. Gran rendimiento y economía. Averías imposibles. Gran utilidad para riegos. No instalar bombas, norias, ni otros aparatos, sin antes ver la CADENA-HÉLICE que funciona continuamente en estos talleres. Sustituye con gran ventaja a los aparatos usados para elevación de agua en los lavaderos de mineras, y es mucho más barata que cualquiera de sus similares.

GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORAS DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17, y Platería, 72.—Director, Gerente: D. JOSE PASCUAL DEL RIQUELME
Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y Alquiler de Automóviles, Motocicletas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y Reparaciones en frío.—Depósito de Accesorios, Piezas de recambio Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Bencina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Pintura

FOLLETIN DE "EL LIBERAL" (158)
ELY MONTCLERG
VENGANZA FEMENINA
El coche rodó largo tiempo, demasiado para la señorita de Mericourt, a quien una inquietud vaga, pero que aumentaba de minuto en minuto, le angustiaba penosamente. Eran cerca de las diez y media y la noche era muy oscura.
Odette y su compañero no cambiaron ni una palabra; el ruido del coche sobre el adoquinado era ensordecedor.
De repente las ruedas del vehículo rodaron sobre tierra de una carretera.
La joven miró por la portezuela y vio árboles por ambos lados del camino. En el cielo no brillaba ni una estrella.
—¿Estamos aún muy lejos?—preguntó la joven a Leonardo con voz trémula.
—No lo creo, señorita; yo sé únicamente que la casa habitada por la condesa está situada en uno de los barrios de la ciudad. No conozco Bruselas.
—¡Ah!—dijo Odette.
—Yo no he osado preguntarle si tenía usted hambre—continuó spremamente—y, sin embargo, desde esta mañana no ha comido usted nada.

—No, nada quiero—respondió la joven.
La pobre Odette tenía el estómago demasiado oprimido para pensar en comer, se hallaba demasiado inquieta, demasiado atormentada.
A esta hora, ¿qué debía pensar Magdalena de la larga ausencia de Odette?
—¿Cómo debía llorar!
—Creo que he hecho mal en venir—pensaba la joven—; pero no he reflexionado sobre las consecuencias de mi acto. ¡Ah, con tal de que mi madre me escuchara! Tiemblo pensando en la cara que va a poner cuando me vea en lugar de... ese hombre. ¡Oh, que miedo tengo!
El carruaje al fin se detuvo. El camino estaba oscurísimo.
Odette asomóse por la portezuela y vio confundida la sombra de una casita a su izquierda.
—Aguárdame un segundo, señorita—dijo Leonardo descendiendo del carruaje.— Voy a reconocer esto.
Odette le vio abrir la pequeña puerta del jardín. Dos ó tres minutos transcurrieron.
—¡Aspremente regresó, pagó al cochero largamente y ayudó a la señorita de Mericourt a bajar.
El frío y el miedo hacían a Odette castañetear los dientes. Sin embargo, comenzó a andar con firmeza y precedida de Leonardo franqueó la verja y siguió un camino bordeado de arbolitos. Más lejos, a la altura de cuatro ó cinco escalones, había una puerta.
Cuando estuvo a poca distancia de la casita, la prometida de Felipe vio a través de una persiana una débil luz.
—Mi madre está allí—pensó la pobre niña.— ¿Qué me dirá?
Y con el corazón oprimido subió los escalones.
—Vea si la puerta no está cerrada con llave—le murmuró Corbinot al oído.— Si es así, entre; de lo contrario, llámeme. Yo me marcho; adiós, señorita.
Odette, muerta de miedo, vio alejarse a Leonardo y se encontró sola junto a la puerta en medio de la noche oscura... Hacía frío, un frío lúgubre.
Densas nubes encapotaban el firmamento. El viento soplabá con violencia, haciendo gemir las desnudas ramas de los árboles.
La señorita de Mericourt levantó el pestillo de la puerta, abrióse ésta y se encontró a la entrada de un corredor iluminado vagamente por la luz que procedía de la habitación vecina.
La joven anduvo hacia esta luz llegó a la habitación y entró.
No vio a nadie... En la habitación no había más que unas cuantas sillas viejas y una mesa de pino sobre la que había colocada una lámpara.

—¡Mamá!—llamó con voz débil la señorita de Mericourt.
Al principio nadie le respondió. Después bruscamente oyó como se cerraba la puerta de fuera, que ella había dejado abierta, y unos pasos pausados resonaron en el corredor.
Odette se volvió, creyendo ver aparecer a su madre; pero en seguida retrocedió hasta la pared llena de espanto; Leonardo, sonriente, acababa de entrar.
Con las facciones iluminadas por una satisfacción única y con las manos tendidas hacia la joven, el miserable avanzó hasta tocarla.
—¡Ah, mi bella!—dijo burlonamente.— Parece que se ha mordido el anzuelo. Ahora sobran las jeremiadas.

el que ella se arrojó guiada únicamente por su corazón generoso.
Comprendía que un peligro la amenazaba; pero ¡qué peligro!
Y mientras que la pobre víctima temblaba, Corbinot continuaba fijando en ella sus ojos ávidos, en los cuales, si hubiese sido más experimentada, la infeliz niña habría podido leer una pasión bestial.
Le parecía a Odette que esa mirada le quemaba, y un rubor de vergüenza asemejó a su rostro.
La infeliz recordaba la impresión que sentía ya antes, cuando la mirada del italiano se posaba sobre ella, y sentía la misma sensación de disgusto y de horror.
Leonardo se quitó el largo abrigo y apareció vestido con el traje de pana de mazo de cuerda.
Sus dientes brillaban detrás de su bigote, cuidadosamente retorsido.
Con las manos hundidas en sus bolsillos, abandonando toda su distinción, tan difícilmente adquirida, el miserable reía, mientras que la joven, insultada por esta risa, apoyaba las dos manos en la pared, su último apoyo.
—Vamos, dejémoslos de comedias, gentil pajarita—dijo de repente Corbinot.— Eso de tenerme miedo resulta un tontería. Su señora madre, a quien he hecho algunas caricias, no ha quedado

VI
Fuera imposible describir lo que experimentó la desgraciada Odette oyendo hablar así al canalla.
En aquel momento habría deseado que el suelo se abriera y les tragara a los dos.
Su razón acababa de recibir tal golpe que la percepción de las cosas no llegaba hasta ella con claridad.
La joven comprendía solamente que se encontraba á merced de un miserable bribón que la había tendido un lazo en